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高校最好“严进宽出”

读品：请您谈谈《天花乱坠》出版的
契机，这个书名又是怎么来的？

朱国华：一次，跟几个出版界的朋
友在一起。上海文艺出版社的副社长
李伟长认为这些致辞拿出来结集出版
可能比较有意思。我希望书名有一种
张力关系，比如我以前出过一本书叫
《乌合的思想》，“乌合之众”稍微有点贬
义，“思想”我们一般觉得比较高端，内
部就形成一种张力关系，本身就具有文
学性。“天花乱坠”本出佛经，《法华经·
序品》载，佛祖讲经，感动天地，诸天各
色香花纷纷而坠。但在漫长的时间进
程中，它已经变成了一个贬义词。我是
江苏如皋人，本来想用方言“天花胡话”
来命名的，但是又觉得有点太不严肃
了，所以还是取了“天花乱坠”这个名
字，同时保留它的褒义和贬义，还有一
点自嘲的意味。

读品：前段时间，高校“非升即走”
的制度引发热议，如今教师和学生面对
的都是越来越量化的考核标准和 KPI，
在这种情况下，中文学科建设该何去何
从？

朱国华：量化考核总体上来说，我
是反对的。但是我先说它的部分合理
性。量化考核其实就是科研绩效主义
的表现，“非升即走”是它的一种最突出
的表现形式。它的基本假设是，如果没
有绩效驱动，“青椒”（青年教师）们的科
研积极性就会受到影响。这个做法引
起了许多“青椒”的批评，有些意见不无
道理。举例来说，高校在中国可能是最
具有公平性的领域，因为能否发表重要
期刊的论文主要还是看学术水准。这
因此也会吸引大量青年人涌入高校，但
其中有些人其实不具备在高校进行较
好科研的学术实力。

但我基本上还是反对 KPI 主义
的。在十几年前我曾经写过一篇短文
抨击量化考核。我认为一个人的科研
能力是某种质的事，而不是量的事。科
研绩效主义是将工具合理性视为合理
性本身，将科研主体视为算计的对象，
对他们缺乏尊重。这样做的实际结果
也未必那么令人满意，因为它追求短期
利益。我们发表的论文再多，如果实际
上没有什么太大的学术影响，那又有什
么意义呢？

我的看法是，高校最好“严进宽
出”，吸引那些喜欢学术，而且也愿意、
有能力进行学术研究的人来做这样的
工作，就不需要现在这种考核了，因为
对学术本身的热爱会促使他们自觉自
愿地投入工作。当然，我这里只能点到
为止，目前学术领域有许多非学术因
素、外部因素在起作用，使得这个问题

讨论起来非常复杂。
读品：您怎么评价目前高校的文学

类课程和教材？
朱国华：我对课程有自己的一些

想法。现在的本科生教学也好，研究
生教学也好，都要有一个教学大纲。
这种通识教育的做法，实际上是从苏
联过来的教学模式。这种教学模式的
积极意义在于，学生可以比较宏观地
理解课程内容。但目前几乎所有教材
的主要缺点是，它的叙事视角是全知
全能的上帝视角，给人“真理在握”的
感觉。但这不是一种科学的态度，科
学的态度应该是有限的视角。如果我
也这样讲通史、通论的话，会让学生以
为我说的东西都是真理，这就很容易
让学生失去了批判性和怀疑精神。我
其实比较倡导的是经典的阅读，我希
望带学生采取局限的、主观的、具体的
视角来看待经典，这样才能将经典加
以客观化。

倡导“禁欲式读书”

读品：您提出了“禁欲式读书”“客
体性优先”的原则，认为读书时应该重
视理性思考大过感官之乐，为什么会强
调这一点？

朱国华：主要还是强调读书本身的
挑战性。20年前，一个著名学者跟我
说，中国的学者到了50岁就开始不读
书了。我觉得这种判断好像不对，因为
我知道的那些50岁、60岁的学者很多
都在读书；但是另一方面，他说得也对，
那些学者读的都是自己能够理解的、对
自己知识储备不提要求的书，换句话
说，他们读的书是不具有挑战性的，这
样的读书，实际上是在不停地重复自
己。

一般人读书，实际上是把读书当成
一种娱乐的手段，例如读科幻小说、穿
越小说、武侠小说，这样的娱乐无可厚
非，但不是我特别建议的。我推荐大家
读的是有点晦涩难懂的书，就是要强迫
自己学习或思考那些从来没学习或思
考过的东西，或者换一种视角思考以前
思考过的东西，这种读书经验可能是不
能带来感官快乐的。

读品：“科学的真理可能有对错之
分，但是文学的真理却有深浅之别”，您
能就此举例具体阐释一下吗？

朱国华：对于我们一般能够了解的
科学道理，比如数学、物理，我们做题目
时都知道是对是错，论证到哪一步是对
的，到哪一步错了，我们都有很清晰的
概念。但是一篇作文十个人打分，恐怕
不一定都打同样的分数。人文社会科
学或者文学关注的是人的经验的复杂
性、多样性，有时候人的情感是相互冲
突的。

成年后，我们无法像小孩一样用好
和坏两个极端来描述一个人。比如贾
宝玉，如果他是你的父亲、你的男朋友
或者是你的儿子，你可能都不喜欢，因
为他拒绝承担社会责任，整天跟女孩子
们在一起吟诗饮酒以及调制化妆品。
现实生活中如果这样的人是我们亲人
的话，我们该多么失望。但另一方面，
他难道不是曹雪芹笔下让我们感觉最
光彩照人的核心人物吗？你很难用好
或者坏这样简单的词来描述贾宝玉这
个人，他好的地方换一个视角就是他坏
的地方，反之亦然，角度不同而已。

读品：在国际汉语文化学院的毕业
典礼上，您谈到了汉语之美。如今网络
流行语大行其道、人们的日常表达渐趋
贫乏浮夸，您如何看待这种情况？

朱国华：当下的中国，“语言贬值”
的问题很明显。其实西方从19世纪以
来就已经发现了这个问题，那时候的大
众媒介是报纸、杂志和广播等，还不是
现在的自媒体。大众媒介的语言具有
某种霸权效应，在这样的情况下，很难
回避已经贬值的语言。一些现代主义
诗人，比如马拉美、波德莱尔、策兰，他
们试图用非常晦涩的语言写诗，目的就
是反抗这种贬值的语言，但是这种反抗

的效果是有限的。
现在我们各个地方的方言也都在

沦陷，比如南京话、上海话、如皋话都被
普通话取代了。我们用的音调可能是
方言的，但使用的词汇经常是普通话的
词汇，而普通话的词汇相对于方言经常
是缺少表现力的。语言的同一化实际
上是一个无法遏制的趋势和现象。我
自己个人的应对策略是把文言文适当
融汇到现代汉语的文体之中，让文体内
在含有一种张力关系，试图跟贬值的语
言、同一化的语言保持一点点距离，但
是我这样的做法效果好不好？也很难
说。

文艺理论相对有挑战性

读品：您最初为何选择研究文艺理
论？在研究道路上，对您影响最深的学
者或者作家、作品有哪些？

朱国华：我是从本科直接读博士
的。本来想学古典文学，但是背诵功夫
比较差，古诗古文背不了几篇，阴阳五
行也算不过来，要做古典文学肯定不会
做得很好。年轻时候我比较喜欢现代
文学，但后来阅读了一些西方的作家作
品，对比之下觉得中国现代文学里面我
唯一佩服的是鲁迅，加上现代汉语相对
于文言文或者外语也缺少一点挑战
性。如果毕生都在这个圈子里面转，我
会觉得有点不甘心。我的外语水平也
不算很高，这也限制了我对外国文学专
业的向往。剩下的只有文艺理论了。
理论当然是有难度的，但文艺理论比较
好的地方在于，你不一定要懂所有的理
论，只要懂部分理论就可以在这个基础
上著书立说，展开自己的思考，也能够
被人所认可。

对我影响比较大的学者和著作，主
要还是年轻时候读的李泽厚、刘小枫，
之后我读的书里，西方理论著作占据非
常重要的位置，像罗素、叔本华、马克
思、卢卡奇等等，当然还有存在主义、结
构主义诸子。撇开维特根斯坦的分析
方式的影响，最近一二十年对我起决定
性作用的是三个人：布迪厄、阿多诺和
本雅明，因为我做他们的研究。

读品：您最近在读什么书？
朱国华：我现在的阅读比较功利，

基本都围绕着我现在的研究在读。闲
下来的时候，我害怕自己会丢失本土经
验，所以总是随身带着一些中国的书，
例如最近我读的是《华严经》，还有孙德
谦的《古书读法略例》，李渔的《闲情偶
寄》，还在重读《庄子》。主要是看外国
书看得多的时候，觉得太隔或太涩，还
是要读点中国的古书对冲一下。

读品：《天花乱坠》后记中说“一个
滔滔欲言的个人历史画上休止符的时
刻应该已经到来了”，会由此减少致辞
吗？接下来您有怎样的研究计划和出
版计划？

朱国华：因为致辞主要和我的院
长、系主任身份有关，大家对致辞有特
殊的期待，而我也屈服于这样期待。做
了这么长时间，心理上有点疲惫了。我
早已经不想做行政了，也向学校申请
了。我当然希望大幅减少致辞。这个
压力太大了。

今年我马上要出一本论文集叫《漫
长的革命》，书中是我这十年来对文艺
学科的一些思考，还有就是对一些文学
现象的研究。除此之外，还有一本书，
可能叫《跨语境的审美现代性》，研究法
兰克福学派或者批判美学的中国之
旅。我写过一篇文章叫《〈局外人〉的几
种读法》，上海文艺出版社的朋友们建
议把它作为一个小册子单独出版。还
有，之前出版的《权力的文化逻辑：布迪
厄的社会学诗学》，这本书也要出一个
修订版。还有一本散文集，本来要跟
《天花乱坠》里的致辞一起出版，现在去
掉致辞，还要再写几篇。我的一些朋友
例如王尧教授认为我写散文还有可圈
可点之处，鼓励我继续努力，我不知道
他们是哄我高兴还是真话。所有这些
计划加起来，至少要三年。

朱国华：文学引导我们走向自由

“从小我的自我期许就是
不登大雅之堂的小人物，从未
指望自己是登高一呼就会群
情澎湃的广场英雄。”多年后，
朱国华也没想到自己会频繁
在稠人广坐之间公开发言，有
时人生就是这么峰回路转，出
人意料。

年少时，朱国华虽然成绩
优良，却是长辈们眼中的“书
呆子”，是“世事洞明皆学问”
的反例。有一回，爷爷谈起这
个小孙子的未来，皱着眉头叹
气说：“这社会要神气的人才
吃香，才兜得转，国华这样的
老实墩，将来怎么弄相才好
呢？”

但正是靠着一路老老实
实地埋头读书，朱国华考入了
华东师范大学中文系，后来又
以同等学力考入南京大学中
文系，攻读文艺学博士学位，
赴复旦大学做博士后研究。
在学术研究过程中，朱国华逐
渐体会到了进行智力探险的
乐趣：“有时候游戏是天底下
最严肃的事情。用这样的心
态来想象学术研究，我们就愿
意忍受某些程序的枯燥无聊，
而追求那来之不易的纯粹快
乐。”

不知从什么时候起，每当
一年毕业季，院系负责人乃至
大学校长的典礼致辞每每成
为社交媒体上的话语秀表演，
受到网民的关注甚至追逐。
2016年，朱国华担任华东师
大中文系系主任，2020年转
任国际汉语文化学院院长，也
加入了毕业季“交作业”大
军。致辞几次在微信公众号
上的阅读量“10万＋”，在这
种动力的催逼下，朱国华申说
自己对社会、对世界的理解，
对未来图景的展望，对学生们
的期待和建议。《文学引导我
们走向自由》《忠诚于真理》
《仁者不忧》……年复一年，这
些致辞积累了数十篇，结集为
一本《天花乱坠》。
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朱国华

历 任 华 东 师 大 中
文系系主任、国际汉语
文化学院院长。目前
兼任中国文艺理论学
会会长，《文艺理论研
究》主编，教育部高等
学校中文学科教学指
导 委 员 会 成 员 。 从
1986 年开始发表学术
论文，著有《文学与权
力：文学合法性的批判
性考察》《乌合的思想》
和《权力的文化逻辑》
等，亦有随笔集《兄弟
在美国的日子》及演讲
集《天花乱坠》行世。

《天花乱坠》
朱国华 著

上海文艺出版社

朱国华 受访者供图


